

Fecha: 09-09-2023 Medio: El Día Supl.: El Día

Tipo: Noticia general

Título: "Sudáfrica y Chile tienen una historia compartida"

Pág.: 10 Cm2: 424,8 VPE: \$648.704 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 6.500 19.500

Favorabilidad: No Definida

GEORGE NONYEMANGENE, EMBAJADOR DE SUDÁFRICA EN CHILE

"Sudáfrica y Chile tienen una historia compartida"

Óscar Rosales Cid / La Serena



En entrevista con El Día, el embajador de Sudáfrica en Chile, George Monyemangene, destacó la fortaleza de las relaciones bilaterales entre ambos países y también el intercambio comercial, que se ha venido fortaleciendo en estos años.

El diplomático se refirió además, a algunas características similares en términos productivos, políticos y en el respeto a la democracia, la que ellos fortalecen, afirmó, con instituciones sólidas y respetando la libertad de las personas.

En ese sentido, resaltó el legado que dejó Nelson Mandela, un luchador por los derechos de las personas y ganador del Premio Nobel de la Paz en 1993.

-¿Cuáles son los principales intereses que tiene Sudáfrica en la relación con Chile?

"Hay mucho interés en poder entablar bastantes relaciones entre Chile y Sudáfrica. Ambas naciones disfrutan El diplomático se refirió a la historia política en común que tienen ambas naciones, citando como ejemplo que la Comisión de Verdad y Reconciliación que conformaron, se hizo mirando la experiencia chilena. También destacó el intercambio comercial entre los dos países, el cual, ha ido creciendo en los últimos años.

de muy buenas relaciones en todo sentido y esto se ha visto fortalecido por el mecanismo de consultas políticas que hay entre ambos, y este año se realizó el octavo encuentro. También la cooperación entre los países del Sur es muy importante. Chile y Sudáfrica tienen una agenda fuerte de desarrollo para la región del Sur. También pueden ser grandes conectores para el resto de las regiones y para la región donde se encuentran, tanto Sudáfrica en África como Chile aquí en América del Sur".

-Existe una conexión entre ambos países en relación a la explotación minera, pero también en la explotación del turismo. ¿Hay algún intercambio



Nelson Mandela es una figura universal no sólo para Sudáfrica sino que para el mundo entero, pues él peleó por la igualdad, la justicia y la libertad de todos"

turístico?

"El turismo sí está creciendo y los números se han incrementado aunque hubo un leve decrecimiento durante la pandemia. Los arribos de Chile a Sudáfrica han ido creciendo y también hay muchos sudafricanos que vienen a Chile y a la región. Este es un hermoso país para visitar, tiene atractivos hermosos y también hay interés entre los países de fomentar otros sectores. Por ejemplo, hay una empresa farmacéutica sudafricana en Chile que es enorme. Por otro lado, Enaex, que es una empresa chilena está incursionando en Sudáfrica y también han invertido. Hay mucho potencial para el comercio bilateral e invitamos a empresas chilenas para que usen a Sudáfrica como una plataforma. En el año 2021 se inició el acuerdo continental de libre comercio africano que abre posibilidades para 1,3 mil millones de consumidores en toda África. Es un enorme potencial y Sudáfrica puede usarse como plataforma".

-¿Cree que la ruta marítima gracias al Estrecho de Magallanes ha facilitado el intercambio entre ambos países?

"Por supuesto. La logística es lo más importante y el acortar la distancia entre ambos países facilita no sólo el intercambio comercial sino que el de personas y se está trabajando en la logística para tratar de alcanzar una mejor situación".

-Ústedes tienen diferentes climas, igual que Chile, y también son productores de vino. ¿Podría haber competencia comercial en ese ámbito?

"Chile tiene su propio mercado para los vinos y Sudáfrica también tiene sus propios mercados y no necesariamente tenemos que considerarnos como competidores. Chile produce mayores volúmenes y hay muchos sudafricanos a los que les interesa consumir vinos chilenos y viceversa. Hay exportadores de vinos sudafricanos que ya están ingresando al mercado chileno. Hay otros productos también que están aumentando su presencia en Chile como un té que se fabrica solamente en Sudáfrica con muchas propiedades. También en el área de bebidas está Amarula, que es un licor. Considero que hay mucha sinergia entre ambos países y no necesariamente tenemos que considerarnos como competidores. Hay empresas agrícolas también que están invirtiendo en plantas en Sudáfrica, como Dole que es una empresa frutera muy grande que está con una planta en nuestro país"

HISTORIA COMPARTIDA

-Chile está conmemorando los 50 años del golpe de Estado de 1973, evento que también lo une con Sudáfrica que sufrió un régimen



Fecha: 09-09-2023 Medio: El Día Supl.: El Día

Tipo: Noticia general

Título: "Sudáfrica y Chile tienen una historia compartida"

Pág.: 11 Cm2: 381,0 VPE: \$581.747 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 6.500 19.500

ilidad: No Definida



ALITA DO CADMONA

brutal, como el apartheid. ¿Cómo ven desde afuera esta conmemoración?

"Sudáfrica y Chile tienen una historia compartida como dice usted y últimamente se hizo una conmemoración de los diez años del fallecimiento de Nelson Mandela. Esas son acciones que se hacen para ratificar que la democracia y los derechos humanos son importantes donde sean. También la Comisión de Verdad y Reconciliación de Sudáfrica se basó en el proceso chileno. Tanto los derechos humanos, la justicia, igualdad y el empoderamiento de la mujer también son temas muy importantes en mi país".

-¿Cómo han ido cicatrizando las heridas del pasado en Sudáfrica? En nuestro país ha costado mucho, y a 50 años, todavía estamos divididos.

"El Gobierno tiene un programa bien fuerte en cohesión social y tiene el liderazgo que dejó Nelson Mandela, que es el padre de la Nación, quien nos dejó ese espíritu de la reconciliación, proceso que está en desarrollo. La idea es crear una identidad nacional para que eso

unifique también a los sudafricanos. Es un trabajo que se está realizando. El 24 de septiembre se celebró el día nacional del patrimonio cultural durante un mes completo, poniendo énfasis en que la gente sienta la libertad de tener su propia cultura, diversa, pero respetada por todos".

LA HERENCIA DE MANDELA

-¿Qué herencia política y de vida les ha dejado Nelson Mandela?

"Es importante este año, porque se recuerdan los diez años del fallecimiento de Nelson Mandela y el Gobierno y la fundación que lleva su nombre han inaugurado y promovido esta conmemoración de una figura universal, no sólo para Sudáfrica sino que para el mundo entero, pues él peleó por la igualdad, la justicia, la libertad de todos. Entre los valores que tiene nuestro país está una filosofía que traducida sería 'yo soy porque tú eres' y busca desarrollarse con esta interconexión, en que todos

somos parte de algo y debemos que desarrollarnos en conjunto y no dejar a nadie atrás. Se trata de desarrollar proyectos que generen un mejor mundo para todos. Nelson Mandela también representa un sentimiento de reconciliación muy especial. Él no fue vengativo a pesar de estar en prisión tanto tiempo (27 años), perdonó, y todos tenemos que reconocer que esas son las bases para poder tener una vida mejor para todos en el país".

BILATERALES

-¿Cómo califica las relaciones bilaterales en la actualidad, porque en un principio eran principalmente del tipo castrense?

"Las relaciones bilaterales son bastante fuertes entre ambos países, porque se comparten valores, el respeto por la democracia, los derechos humanos, y la justicia. Tenemos una muy buena relación también con diferentes sectores de la sociedad chilena y compartimos esos valores. En el ámbito multilateral también Chile y Sudáfrica comparten valores similares. Recientemente se realizó la Octava Ronda de Consultas Políticas entre ambas naciones a nivel de viceministros de Relaciones Exteriores y en donde se hablaron varios aspectos relevantes que son importantes para ambos. Por ejemplo, respecto al desarrollo tanto en el comercio como en inversiones, hav un comité de inversiones conjunta bajo el alero de estas consultas políticas y, por supuesto, también hay otros acuerdos en el área minera, en ciencias y tecnología"

-¿Cuál es la receta que tienen para que nunca más en Sudáfrica haya un apartheid?

"Inculcando la democracia. Eso es muy importante, y también mantener la igualdad y la justicia en buen recaudo, porque fortalecer las instituciones que están y la separación de poderes también es importante entre lo que es gobierno y lo judicial. Que sean autónomas, porque así se mantiene la independencia. Además, Sudáfrica tiene una muy buena constitución, quizás considerada una de las mejores a nivel global. Otro tema importante son las elecciones libres. Creemos en el gobierno de la mayoría y tenemos mucho respeto por eso. Esto de tener instituciones fortalecidas que apoyen la democracia y la libertad de la gente, y los derechos humanos, es un factor muy importante".

